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張耀騰    新北市汐止國民小學棒球隊專任運動教練

學校運動團隊經營之我見 

前言

筆者大概是從民國92年開始

在汐止國中當外聘教練，當時國

中 練 習 的 場 地 竟 然 是 在 汐 止 國

小，很好奇地問國中的教練才知

道，因為汐止國小的棒球隊當時

正好碰上教練空窗期，所以就請

國中教練帶球隊來學校練習，也

一起訓練國小球隊。93年我申請

「2688專案」，以代課老師缺額

進入汐止國小當體育代課老師，

實際上以訓練棒球隊為主。94年

4月再申請成為體委會專任教練

正式進入學校帶領汐止國小棒球

隊。當時的吳玉芳校長也全力支

持棒球隊的發展，從招生及硬體

的改善，吳校長都大力協助，使

球隊的運作能更順暢。我原以為

帶球隊應該是一件可以得心應手

的 事 ， 但 實 際 上 卻 不 是 這 麼 容

易。對於校園生態跟文化，可說

是完全不了解，所以只能請教學

校老師及資深教練。在此也感謝

汐止國中紀淑真老師的指導，給

我很好的教育理念及方向，讓我

能更清楚應該要怎麼帶領運動團

隊。所以開始帶領球隊時，在我

的心裡已架構好球隊的風格了。
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球隊的招募遴選

開 始 帶 小 學 幾 年 後 就 發 現

所謂的斷層現象，所以每年都期

待著有不錯的學生來到球隊，也

因為有這樣的現象，才讓我有了

如何經營團隊的想法。首先要打

造棒球隊的口碑，如何建立起口

碑 ？ 一 、 成 績 還 是 佔 很 大 的 因

素，沒有戰績就沒有知名度。所

以還是要盡力打出好成績；二、

教育學生的理念，理念獲得家長

的認同後，家長會幫忙宣傳，只

要他們身邊有朋友或者親戚的孩

子想打球就會幫忙推薦；三、如

何讓球隊的曝光率增加問題，常

有些電視台的單位想要拍攝一些

節目鏡頭，心想這麼好的推銷時

機，我們當然是全力配合囉！孩

子們都覺得拍戲很新鮮，也非常

有趣。

圖1　2007年小馬聯盟亞太區冠軍（圖片來源：筆者提供）
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每 年 寒 暑 假 是 球 隊 的 招 生

季節，新生進來時我都會詢問家

長是透過甚麼方式來汐止國小棒

球隊的，確實有不少學生是經由

電視節目知道汐止國小有棒球隊

便慕名而來；也有經畢業生家長

的口耳相傳而來。他們透露的訊

息可以讓我了解球隊目前運作的

狀態有無需要再做調整。當新生

要進入球隊時都必須經過基本的

運 動 能 力 測 試 ， 如 ： 跑 步 的 速

度、跑步動作的協調性，還有投

球的協調性及接球的反應，一旦

決定讓學生進入球隊時，就必須

跟家長及學生說明球隊的狀態，

也藉由交談，了解家長的想法及

孩子課業跟身心的情形。在這個

部分，我個人很重視！因為越了

解他們，就越清楚可以為他們做

些什麼。

但 我 並 不 會 每 個 學 生 都 招

收，有時會給學生一、兩週的時

間跟著練習，在這段時間裡觀察

學生各方面的表現，若真不行，

圖2　2015小馬盃亞太區冠軍（圖片來源：筆者提供）
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還是得跟家長說清楚。我的想法

很簡單，棒球運動仍有它一定的

風險，所以學生需要經由各層面

的觀察後而篩選進入球隊，也因

為我個人有這樣的想法在，再加

上學校沒有體育班，所以隊上球

員的人數從三至六年級，大約都

在30~40人左右而已。

團隊精神的培養

強 調 團 隊 觀 念 的 重 要 性 ，

會跟學生說明何謂運動團隊精神

所 在 。 例 如 訓 練 前 後 的 器 材 整

理，團隊合作的方式是大家一起

協助及幫忙，而不是固定的隊員

在協助。球隊器材室裡每個人都

有自己的置物櫃，也會要求學生

學習自我管理的常規，在發現較

愛偷懶的學生後，會用點名的方

式直接指揮他去做該做的事情。

在球隊裡注重紀律，不管高或低

年級，都要講求公平，生活上、

球場上及班上表現的標準，都一

視同仁。多年來經驗與觀察也發

現，學長學弟制在小學階段是沒

甚麼作用的，倒不如讓他們學會

先管理自己就好。

球隊訓練──完善的環境設備

訓 練 球 隊 的 第 一 步 是 要 打

造完善的訓練環境，汐止地區常

下雨，即使有場地也無法練習。

為了讓訓練不中斷，在四年前學

圖3　多元的球隊行銷（圖片來源：筆者

提供）
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校跟新北市教育局提出申請建造

一座室內投打練習區，讓這個它

在多雨的季節時能發揮作用，將

球隊訓練的影響程度降到最低；

室 內 練 習 區 的 設 立 果 然 幫 助 球

隊在2015年拿到小馬聯盟全國冠

軍。我的下一步計畫是改善球場

內野區的體質，相信在改善後學

生在練習時的安全性會大大的提

升。而對學生的訓練上，我強調

投入，所以練習的態度及精神很

重要，需要接受教練的要求。

球隊交通車

球 隊 交 通 車 對 基 層 棒 球 隊

來說是必須的，一年下來大大小

小的比賽大概有10~15個賽事，

不管是出外訓練或比賽，使用率

是非常高的。幾乎全國的基層棒

球隊都是以七人座或九人座的轎

車 來 載 送 學 生 。 通 常 一 支 球 隊

至少需要2-3輛車，教練除了帶

圖4　2016年學生聯盟全國硬式聯賽（圖片來源：筆者提供）
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球員比賽之外還要負責開車。有

時到南部比賽，一天兩場球賽下

來都開始疲倦了，還要開車回北

部。有時還會自嘲，當基層教練

開車才是最大的挑戰啊！所以當

教練的也要去設法解決車輛交通

的 問 題 ， 這 也 是 很 多 教 練 的 課

題。我心想如果有一輛中型巴士

來當學校棒球隊專車，教練也都

去考取大客車的駕照，出外比賽

時 兩 位 教 練 可 以 輪 流 開 車 ， 省

錢、省資源、又安全。不是一舉

數得！我認為這也是永續經營的

立基點之一。

在 汐 止 國 小 服 務 多 年 來 有

過不少次跟教育局長官開會的機

會，我也藉由這樣的場合透露基

層球隊比較迫切的需求，請長官

幫忙尋求企業捐贈，在長官的協

助下，終於在民國103年由侯友

宜副市長牽線汐止區企業華電聯

網股份有限公司捐贈全新中型巴

士一輛給汐止國小使用。真是太

感謝了。

建立學生課業輔導機制

每 週 二 、 四 下 午 放 學 後 是

課業輔導時間，由學校老師來加

圖5　室內投、打練習區外觀（圖片來

源：筆者提供）

圖6　室內投、打練習區（圖片來源：筆

者提供）
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圖7　企業捐助中型巴士一輛（圖片來

源：筆者提供）
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強學生課業。我會檢查學生聯絡

簿，看看學生在班上有無課業及

行為上的問題。如果發現學生在

班上發生問題時要盡快協助老師

解決，若判斷事態嚴重時，就得

馬上通知家長協助處理。

教 練 真 的 不 能 只 會 教 球 ，

也要去協助後援會的運作，既然

有這些家長在幫忙出錢、出力，

教練就更應該用心去感受每個家

長的心情，因為嚴格說起來，家

長是在幫忙分擔教練的工作。每

個孩子都是家長的寶，在與家長

互動時可以讓家長多了解孩子在

球隊的狀態，如果要談孩子的事

一 定 要 多 講 孩 子 的 優 點 ， 至 於

一些小缺點――教練也有注意到

喔！會幫忙家長提醒孩子。家長

知道教練這麼了解自己的孩子，

就 越 放 心 讓 教 練 來 教 育 他 。 所

以，教練也必須用心與每個孩子

相處互動。

後 援 會 可 以 是 助 力 ， 但 有

時也會是阻力。教練必須讓家長

們清楚，他們參與球隊經營的界

線，很多教練疏忽了這一點，進

而造成學校及團隊的困擾。簡單

圖8　課業輔導時間（圖片來源：筆者提

供）

球隊後援會

教 練 不 是 萬 能 的 ， 也 是 需

要幫手，以現在基層球隊的生態

而言，後援會的成立，個人認為

是有其必要性，除了協助補助學

校經費不足的部分，支援外聘教

練的薪資支出，也可以幫孩子加

油打氣。
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說，教練跟家長們要懂得互相尊

重：在球場上，家長們需要信任

教練的指揮，不對其去干涉；在

球場外，大家可以是朋友，討論

球隊的事，孩子的事。

汐 止 國 小 棒 球 隊 每 年 有 固

定 的 活 動 ： 每 三 個 月 會 有 慶 生

會，幫這三個月份的小壽星獻上

祝賀；中秋烤肉活動，過年前會

有尾牙抽獎餐會（家長還自備禮

品抽獎）；最後是畢業生的歡送

會。這些活動雖然會讓教練多出

一些工作量，但是若能藉由這些

活動，與球員的家長們有更多的

互動及認識，一起營造出大家庭

的氛圍，並共同來為棒球隊的孩

子付出而不分彼此不是更好嗎？

球隊行政

作 業 上 模 式 可 能 比 較 像 例

行公事，但也是教練該做的事，

如：協助體育組辦理校內相關的

活動、擬定球隊年度訓練計畫、

編列球員名冊、建立學生個人資

料等等，從年度計畫中確認每年

會參加的賽事，但要隨時追蹤賽

圖9　畢業生歡送會（圖片來源：筆者提

供）
圖10　年末尾牙同樂（圖片來源：筆者提

供）
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事訊息，如比賽日期或日期更動

及報名期限，並且要建立後援會

的相關資料，如幹部成員，家長

通訊錄，財務明細表等。哦！還

有畢業生升學座談會，主要是教

練分析新北市各所國中棒球隊的

狀態與家長分享。

球隊的經費概算編列

其 實 這 是 當 專 任 教 練 職 責

上的事，但有些教練不知何因素

而不去接手這個業務。教練要清

楚 ， 學 校 行 政 人 員 隨 時 都 會 調

動，當新手行政人員剛接手時會

比較不清楚該業務的事，一定會

向教練請教。除了教練還有誰能

圖11　辦理畢業生升學座談會（圖片來源：筆者提供）
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最清楚球隊的需求呢？我剛開始

接觸經費時也都不懂，所以就去

請教會計主任該怎麼編列經費，

後來發現編列真的沒那麼難，任

何中央及地方政府上的經費都有

既定的使用規定，只要按照規定

去使用就不會有太多問題。

在 這 個 工 作 領 域 裡 ， 我 聽

到也看到許多教練在專任教練職

位的認知上有些待商榷的觀念，

也或者是覺得多一事不如少一事

的心態？總認為只要把訓練上的

事情做好就行了，學校行政及學

生在班上的事跟教練都無關。但

是，學校行政與學生在校的其他

表現，絕對與教練是有關係的，

有疑問？簡單，只要把專任運動

教練的管理條例詳閱一遍之後就

會更明瞭了。

教練的溝通能力

我 認 為 教 練 具 備 溝 通 能 力

是非常重要的。只要是跟工作跟

球隊跟孩子有相關的事，我都會

去 做 了 解 ， 有 時 教 練 認 為 的 小

事，對家長或其他人來說可能是

很 重 要 的 事 喔 ！ 不 管 是 站 在 學

校、老師或家長的立場都一樣，

大 家 所 關 心 的 不 就 是 孩 子 的 事

嗎？一個團隊裡教練不可能對每

個人每件事都可以做到令所有人

滿意的，但當教練的就是要有責

任幫忙解決問題。所以，我認為

不管在學校或是面對家長們，必

須建立起溝通管道，有了溝通才

能真正的解決問題所在。但記得

對於孩子的事，千萬不要意氣用

事，不然小事可是會變大事！
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教練的角色定位

教 練 是 團 隊 經 營 的 關 鍵 人

物，教練的想法及做法是能決定

團隊的未來。成與敗就是一個念

頭，你想球隊變好他就會好，要

擺爛當然就會爛。在學校，教練

就是一個教育者的角色，這些孩

子或許因為喜歡棒球運動而來參

加球隊，但這並不代表教練只是

教他們打球而已，因為還有很多

事是跟打球一樣重要的。

我 常 跟 孩 子 說 ： 進 到 球 隊

後，你會比其他同學更辛苦，除

了是學生的身分外，還要學習當

一個球員，這個過程不是那麼容

易的，但只要持續的努力就會有

收穫。我想教練也必須要把運動

團 隊 的 本 質 帶 給 孩 子 們 ， 團 隊

的生命就是――紀律、精神、榮

譽，缺一不可，必須對著所有球

員做明確的說明其重要性，並加

以要求與執行。

我 經 營 團 隊 的 想 法 是 講 求

穩定，當教練把球隊所有該做的

事跟可以做的事都「做好做滿」

時，球隊自然會成長。

我 認 為 ， 現 在 的 專 任 教 練

有義務去做一件事，就是改變周

圍的人對運動員的觀感，要改變

這樣的現象就是從現在開始，對

自身要求，重新建立起運動員正

面的形象。

期 許 所 有 的 專 任 運 動 教 練

共同努力，為臺灣的運動加油！

  

    


